
意見交流記錄: 

 

綜合座談: 

陽明高中朱校長:學校在接這些專案的時候，最辛苦的就是承辦的行政團隊，有

個頭和持續很不容易，教授到學校指導各學校要聚焦、特色。特色兩個字難倒很

多人，如果期望大多數學生畢業後帶有特色 DNA實為困難，現在對於社區高中最

困難是如何走出特色。今天在會議上很有收穫，多觀摩回去以後還要找尋自己的

脈絡。這邊提出幾點請教，請問景美女中跨科做這些事情時，老師出去時間要如

何調整?中正高中地理視察照到太魯閣，優質化計畫不可能包山包海，你如何整

合來自四面八方的經費? 詢問大直高中，教師成長營，這些場租經費可以報嗎? 

 

大直高中郭主任代景美女中答:早上景美女中有提到，很感動景美老師他們利用

星期六時間執行。 

中正高中主任回答整合經費問題:生質能計畫農工為特色，農業科別老師團隊林

老師等五位計畫，利用植物腐爛後產生氣體做為能源，朱校長提問很切中要點，

的確是併計畫案太魯閣蓮花池未來想像與創意培育計畫併計畫七萬六優質計畫

支應兩萬四整個計畫加起來十萬，活動回來會請老師和學生做一個延續，在班週

會時分享。 

中正主任回應跨科問題:校內操作技術是，寫個專簽共同不排課時間，我們共同

不排課時間是星期五下午，這幾位老師的課本來就在上午所以我們做了無效的簽

呈，從九七年運作到現在四年所以我們已經知道寫個簽呈在不排課的時間。 

 

大直秘書回答場租經費問題:關於教師增能研習，今年要去陽明山已經是第三度

活動，第一度活動用的是學校教師每人 250元研習額度和校長的公關費主要支用

的是散雜費、交通費、住宿費、講師鐘點費、霞雲山莊山訓費。後來高中優質化

的經費就是全數編列九十九年的活動，今年因為額度被調降，所以改至福音園每

人約四百元含訓練費與午餐。 

大直校長補充:要找到亮點而且由點線面到立體，高中要廣化深化，透過高中優

質化讓整個值改變，如何帶動老師願意參與?老師彼此間會帶動對方，按照校務

評鑑特色為，一、別人沒有我有，二、別人有我們做得更好，三、學校共識認為

是特色。未來特色招生不代表特色學校。校本課程的特色不能當作特色高中的依

據，學校的活動特色、社團特色、行政特色不算特色招生的主要依據。要規劃部

一樣的特色課程，像建中可能會規劃班特色課程，例如:領導課程，管理人才培

育課程，但要跳脫學測指考、跳脫必修、跳脫校本選修必修課程，不太容易。如

果通通發展班特色課程，那原有的老師該如何上課，我認為要投入很多的心思，

先做規劃，師資的來源要跟學區大學做合作，這些都要將來要當校長當行政需要

解決的問題。尤其到一百零三年十二年國教實施，完全中學基測不考在校成績不

用時，高中部選才會變很困難。教務部現在十二年國教兩個問題 一、超額比序 



二、特色招生的規劃。未來要面對的挑戰都會是更嚴峻的，如何調整復與學生的

考試讓老師專業可以提升讓學生學習可以提升相當重要，第一年我們仍在摸索，

第二年會做很多調整，希望可以由下而上，請教務處處做為橋梁讓大家凝聚共

識，靠大家共同推動。拒絕改變是老師的通病，老師很認真但是需要改變。 

 

文德女中校長發言:各位校長先進好，文德女中今年第一年來此學習，下學習交

流在文德女中，由於大直高中黃校長與團隊做得很用心，讓我們接下來可以延

用，所以我們非常感謝大直高中的黃校長和團隊以及各校，讓我們學習很多，尤

其我們是第一年的學校，公立學校都覺得很辛苦了，我們私立學校也會由下開始

做。因為有優質化，全校要開始動起來，雖然第一年做得不是很好，可是已經開

始動起來了，能量也出來，教學更專業。感謝各校的分享，讓我們學習到很多，

這邊邀請各位下學期三月十六號參與觀摩分享。我們第一年來學習的，我們學到

很多謝謝各位，謝謝。 

 

明倫高中發言:校長各位主任大家好，由簡報利用一支優質化子計畫，執行生命

教育體驗營，全體高二十六班由於人數過多，分兩天進行學生反應很好，今年經

費非常缺乏，場地費是無法全面申請的，所以我們用學生自費方式進行，學校由

優質計劃子計畫補助做些補助，做為全體高二校外教學的方式。  

 

百齡高中發言: 校長各位教育界先進大家好今年來學習，學習到很多。大家優質

化，同樣一個優質化方案下，大家發展同中有異，異中有同。在這邊看到各位的

分享，給我們很大的激勵，也是一個很大的學習跟收穫，回去可以在精進我們的

計畫，很謝謝中正高中主任跟大直高中惠秘書的分享。這邊分享兩點，學生對優

質化執行的無感，學生認為理所當然，如何讓小孩子感受學校經營是很努力的爭

取，讓他們感恩，配合品格教育讓學生感受到，我很佩服這個想法，有機會再跟

主任分享。好像大家都接受委員批評的挫折感，這邊大直高中也做得很棒我很佩

服另行業務跟專案作的結合，我非常的佩服覺得天衣無縫，一個高效能的的執行

跟發揮， 

這邊想請問一下惠秘書，教師成長研習營的部分，最近我也寫一個計畫想要激勵

行政團隊的士氣，我覺得像類似這樣的做法很好，想向惠秘書學習的是說邀請的

老師是哪一些有特定對象嗎?後續還會有相關活動用來凝聚老師的團體動力嗎?

以上謝謝。  

惠秘回答關於後續問題:我們第二次到霞雲，當天有做些活動，包括夥伴們自行

寫下感動和信件，每個人回來會收到不同的信，這些信件保留愛老師身上會有激

勵效果，有參加過的夥伴是會有感動的也會有後續的迴響。有參加過的夥伴感動

是會很強烈的，如果回來會有定期聚會會更好，我們第二次沒有鎖定對象採開放

的方式，高國中老師都有但是主要是以國中老師較多。 

大直高中校長:要由老師們彼此互相影響參與，由年輕老師向資深老師請教。國



高中老師交流較少，今年希望能辦個活動讓國高中的同科老師彼此交流，不然高

中優質化的資源不能用在國中部會很可惜，未來希望能做個整合。讓學生知道老

師是很努力爭取經費，讓孩子感恩至少要積極參與。 

 

文德女中英文老師發言:我沒有擔任行政職，寫了優質化計畫中的創意教學和本

位課程，有了很多激勵的想法，以前在念英文外文系感覺很自由，只要找到志同

道合的朋友就可以做。 

畢業後來到文德，學校很照顧我但自己覺得自己牽絆住自己時間不夠，一開始會

以為優質化是額外的負擔，但今天來這邊學習，發現很多東西是很多元的，可以

把自己喜歡的東西完成加上經費的協助就更加完善，今年辦研習的時候，邀請我

以前學校的系主任，對於我來說能夠藉這優質化的機會，結合自己喜歡做的事情 

其實是很好的發展機會。謝謝，小小的一點分享。 

 

百齡老師發言:校長各位教育界先進大家好，今天看了大家分享真的學到很多，

我本身也是英文老師在優質化的部分，以我站在行政的立場結合英文的身分，今

天聽到大家分享，感覺相當感動。各位已全員由下而上做起來，我們還在由上而

下的思考，看來我們還可以動員私底下的力量，把優質化的精神，推廣到課程。

這都是我今天收穫最大的地方，謝謝大家。 

 

 


